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Mensaje
de la Iglesia
'LAPAZDELPAIsES
UNATAREADETODOS'
Durante la celebracióndelTe
Deumde ayer en la Catedral
Primadade Bogotá. la Iglesia
católica le pidiÓa todo el pafs
que apoye los diálogosque
buscan ponerlefin a la
confrontaciÓnarmada y llamó
a creer en la reconciliación.
Elobispo castrense,
monse"or FabioSuescún
Mutis,quien oficióla misa.
dijoque nadie puede ser
'neutral frente a la paz",pues
'es preciso que entendamos
que la paz no es tarea solo
del Gobiernoy las Fuerzas
Armadas.sino de todos los
ciudadanos' y que su
consecuciónes clave para
el bienestar general.
Elpreladotambién alertó que
entre los enemigos más
activos de la reconciliación
están aquellos que se
benefician del conflicto.

Farc. Aunque esta guerrilla
ha criticado el Marco para la
Paz, porque contempla san.
ciones para los autores de de-
litos atroces (aunque no ha.
bla de qué tipo), si se cae en
la Corte, queda en ceros el
modelo de justicia transicio-
nal para llevar a las guerri.
llas a la paz.
Volverlo a construir seria

un problema adicional para
el ritmo de la negociaciones
de La Habana. que ya a mu-
chos no convence.
En Twrtter:@margogir

ción a la audiencia pública,
la Corte Constitucional pidió
cenirar el debate en pregun.
tas como si, en contextos de
justicia transicional, el Esta.
do está obligado a investigar
lodos los crimenes y a todos
los responsables; en los limi-
tes que debe tener la selec-
ción de los máximos respon-
sables y, por supuesto, en el
impacto que tendria esto so-
bre los derechos de las victi-
mas a la verdad, la justicia y
la reparación, que en últi.
mas son los soportes de lajus-
ticia iransicional.
Tanto la contraparte del

Presidente, la Comisión Ca.
lombiana de Juristas, como
los invitados, entre ellos la
Fundación Primero Colom.
bia -opositora del Gobiern(}-
y facultades de derecho, ten-
drán 15minutos para rebatir
oapoyar.
El precandidato presiden.

cial por el uribismo Francis-
co Santos, uno de los más in.
sistentes criticas del proceso
de paz, pidió cinco minutos
para intervenir. Según la Se-
cretaria de la Corte Constitu.
cional, no habria espacio, pe.
ro él insiste en que el marco
legal para las Farc debe ser
Justicia y Paz. No solo por-
que pasó el debate nacional e
internacional, sino porque,
dice, "ha contribuido a escla-
recer miles de crimenes airo-
ces, sin impunidad". Aun-
que acepta que necesita co-
rrectivos.
Más allá de los argumen.

tos de cada parte, en lo inme-
diato lo que está en juego es
el proceso de paz con las

ponermás fiscales, más
jueces. Elhecho de que sea
dificilno lo hace imposible.
Entodos los lugares ha
habido cierta Impunidad .•.
Pero no de esa forma tan
descarada.

GustavoGallón,quien en
nombre de la Comisión
Colombianade Juristas
demandó el Marcopara la
Paz, diceque esto no es
contra losdiálogosde Cuba.
¿Cuál es su argumento?
Nuestra demanda no es para
atacar el proceso. ElMarco
para la Paz no regula los
derechos de las vlctimas, y
muchas. con razón,atacarán
el procesoy lo harán
tambalear. Pedimosque se
investiguenlas violaciones
gravesa losDO.HH.
¿Investigar todo no
tardarla demasiado?
Esees un cuento. Hayque

'Un marco así hará tambalear el proceso'
CONTRAPARTE-.-----
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ticia y Paz, base legal de la
desmovilización de los para-
militares.
Según conoció EL TIEM.

PO, en los 20minutos que tie-
ne ante la Corte y los invita-
dos a rebatir o respaldar el
contenido del Marco para la
Paz, el presidente Santos des.
tacará que tanto las normas
nacionales como internacio-
nales establecen mecanis-
mos para "racionalizar la ac-
ción penal", en contextos "or.
dinarios" y "transicionales",
como el que se plantea en Co.
lombia para poner fin a un
cotú1icto de 50años.
Es decir que no es obligato-

rio investigar todos los he-
chos ni a todos los responsa-
bles. De hecho, organismos
como la ONU destacan la fle-
xibilidad de las normas inter-
nacionales (ver entrevista
abajo).

El eje del debate
Precisamente, en su cita-

MarisolGómezGiralda
Editarade ELTIEMPO

Si las audiencias públicas
de la Corte Constitucional
son escasas y solo las convo-
can para temas que necesi-

tan un debate
nacional,
más inusual

aún es que un presidente de
la República asista para de.
fender él mismo un tema.
Lo hizo una vez el entono

ces presidente Álvaro Uribe,
para justificar su reforma po.
lítica, y lo hará este jueves el
presidente Juan Manuel San.
tos. Será para defender la bao
se legal de los diálogos con
las Farc en La Habana: el
Marco para la Paz.
La Comisión Colombiana

de Juristas pide declararlo
inconstitucional. En una par.
ticular coincidencia con el
expresidente Uribe y sus se.
guidores, esta ONG que de.
fiende los derechos humanos
sostiene que el Estado está
en la obligación de investi-
gar y juzgar todas las viola-
ciones graves: por las victi-
mas y por los compromisos
del pais con las normas inter.
nacionales.
Pero, sobre la base de que

la magnitud del cotú1icto aro
mado colombiano desbordó
a la justicia y que ni en 100
años podria investigar y cas-
tigar a los culpables de todo
lo ocurrido, el Marco para la
Paz establece una selección
de máximos responsables.
Esto, según los sustentos

de esta reforma constitucio-
nal aprobada en el Congreso
y que ahora espera el resulta.
do de la revisión en la Corte,
permitirá poner al descubier.
to patrones criminales y sa-
tisfacer la obligación de ver-
dad con las victimas.
El ejemplo del presidente

Santos frente a la necesidad
de elegir máximos responsa.
bIes será lo ocurrido con Jus-

Proceso de paz se juega
su suerte en la Corte
En un hecho inusual, el presidente Juan Manuel Santos defenderá
.... , , , , , , , , .

personalmente ante el tribunal Constitucional el Marco Jurídico para la Paz,

'Las víctimas son menos
ideologizadas que los políticos'

¿Cómo vio la decisión del
Gobierno de prorrogar
solo un ano el mandato
de la oficina de DO.HH.?
Hubocierta decepción y
sorpresa. porque en abril
representantes del
Gobiernohablan anunciado
en Ginebraque iban a
prolongarlopor tres anos. El
presidente Santos enfatizó
en que Colombiaha hecho
grandes avances en
derechos humanos, y
estamos de acuerdo. pero
aunque hay buenas
polfticasdel Estado, aún
hay brechas en la
aplicaciónen terreno y
podemos ser de mucha
utilidad en esto.
¿Oué imDacto tiene esa

Decepción
por prórroga
a oficina de
DO. HH.

SI las vlctimas quedan
satisfechas, ¿esa blinda al
pars frente a cortes
internacionales?
Los victimarios buscan es

seguridad juridica. En muo
chos casos se llega a un
acuerdo, y 5 o 10 años más
tarde se abren procesos; por
eso debe haber una discu-
sión con la Corte Penal Inter-
nacional y la OEA.

Estados Unidas na hace parte
da la ePI v tiena nlocesos Dar

tal, porque son las que van a
convivir con la guerrilla, no
los que viven en Bogotá.

¿y las normas
Internacionales, que dicen
que no puede haber perdones
para crlmenes graves?
Si bajo las normas de los

organismos internacionales
se ve que hay un esfuerzo se-
rio en justicia, van a mas.
trar más flexibilidad. Lo que
preocupa es la satisfacción
de las victimas, y en eso es
clave la verdad.

a pasar con la justicia en un
acuerdo de paz, hay tres refe-
rencias: la normativa inter-
nacional, lo que están dis.
puestos a aceptar los colom-
bianos y lo que esperan las
víctimas, que deben tener
una voz privilegiada.

¿Lo que pase debe ser
definido por las vlctimas?
Claro, ellas pagaron el pre-

cio del conflicto. No es un
asunto moral, es un trabajo
de reconciliación en el terre-
no, y la paz se consiruye ahi,
no en La Habana. La actitud
de las victimas es fundamen-

¿Cómo ve el pragmatismo de
las vfctimas?
Para determinar lo que va

ellas hay mucho menos retó-
rica e ideologia. Frente a la
participación polltica hay va.
rias opiniones. Escuché que
algunos jefes de las Farc no
deberian hacerla.

ElCatatumbo
¿Lo que dijo el director de
la oficina de DO.HH.sobre
"excesos. de la Fuerza
Pública en el Catatumbo
fue irresponsable. como
dijo el Ministro de
Defensa?
Laoficinade DO.HH.es una
vozindependiente.Aveces le
toca decir cos~s que no se

Fomenta odio.

¿Qué se percibe entre las
vlctimas frente a la cárcel
para las Farc y su eventual
participación en polltica?
Reconocen que cierto ni-

vel de impunidad, de amnis-
tlas, es un precio que hay
que pagar por la paz. Entre

De manera inadvertida, y
mientras en el centro del
pais se debate lo que debe o
no perdonarse a las Farc, en
varias regiones cerca de
3.000 victimas de las guerri-
llas, los 'paras', las bandas y
miembros del Estado expu.
sieron ante las comisiones
de paz del Congreso lo que es-
peran del proceso de paz.
La ONU fue la encargada

de hacer las relatorias que
llegarán a La Habana, y Fa.
brizio Hochschild, coordina.
dar del sistema de Naciones
Unidas en Colombia, que es.
tuvo en varias de las audien-
cias, habló con EL TIEMPO
sobre lo que se vio.

¿Qué esperan las vlctlmas
del proceso de paz?
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Farc. Aunque esta guerrilla
ha criticado el Marco para la
Paz, porque contempla san-
ciones para los autores de de-
litos atroces (aunque no ha.
bla de qué tipo), si se cae en
la Corte, queda en ceros el
modelo de justicia transicio-
nal para llevar a las guerri-
llas a la paz.

Volverlo a construir sería
un problema adicional para
el ritmo de la negociaciones
de La Habana, que ya a mu-
chos no convence.
En Twitter: (imar~r

para intervenir. Según la Se-
cretaría de la Corte Constitu.
cional, no habría espacio, pe-
ro él insiste en que el marco
legal para las Farc debe ser
Justicia y Paz. No solo por-
que pasó el debate nacional e
internacional, sino porque,
dice, "ha contribuido a escla-
recer miles de crímenes atro-
ces, sin impunidad". Aun.
que acepta que necesita co-
rrectivos.

Más allá de los argumen.
tos de cada parte, en lo inme-
diato lo que está en juego es
el proceso de paz con las

poner más fiscales. más
jueces. Elhecho de que sea
dificilno lohace imposible.
En todos los lugares ha
habido cierta impunidad ...
Perono de esa forma tan
descarada.

u ess
Nuestra demanda no es para
atacar el proceso.ElMarco
para la Paz no regula los
derechos de las vlctimas.y
muchas. con razón,atacarán
el procesoy loharán
tambalear. Pedimosque se
investiguenlas violaciones
gravesa los DO.HH.
¿Investigar todo no
tardarla demasiado?
Esees un cuento. Hayque

mos para "racionalizar la ac-
ción penal", en contextos "or-
dinarios" y "transicionales",
como el que se plantea en Ca-
lombia para poner fin a un
conflicto de 50años.

Es decir que no es obligato-
rio investigar todos los he-
chos ni a todos los responsa-
bles. De hecho, organismos
como la ONU destacan la fle-
xibilidad de las normas inter-
nacionales (ver entrevista
abajo).

Eleje del debate
Precisamente, en su cita.
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fender él mismo un tema.

Lo hizo una vez el enton-
ces presidente Álvaro Uribe,
para justificar su reforma po-
lítica, y lo hará este jueves el
presidente Juan Manuel San-
tos. Será para defender la ba-
se legal de los diálogos con
las Farc en La Habana: el
Marco para la Paz.

La Comisión Colombiana
de Juristas pide declararlo
inconstitucional. En una par-
ticular coincidencia con el
expresidente Uribe y sus se.
guidores, esta ONG que de.
fiende los derechos humanos
sostiene que el Estado está
en la obligación de investi.
gar y juzgar todas las viola.
ciones graves: por las vlcti.
mas y por los compromisos
del pais con las normas inter.
nacionales.

Pero, sobre la base de que
la magnitud del conflicto ar-
mado colombiano desbordó
a la justicia y que ni en 100
años podría investigar y caso
tigar a los culpables de todo
lo ocurrido, el Marco para la
Paz establece una selección
de máximos responsables.

Esto, según los sustentos
de esta reforma constitucio-
nal aprobada en el Congreso
y que ahora espera el resulta.
do de la revisión en la Corte,
permitirá poner al descubier.
to patrones criminales y sa-
tisfacer la obligación de ver-
dad con las víctimas.

El ejemplo del presidente
Santos frente a la necesidad
de elegir máximos responsa-
bles será lo ocurrido con Jus-

'Las víctimas son menos
ideologizadas que los políticos'

FabrizioHochschild.coordinadorde laONUen Colombia.••••"""""/00
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De manera inadvertida, y
mientras en el centro del
pais se debate lo que debe o
no perdonarse a las Farc, en
varias regiones cerca de
3.000 victimas de las guerri.
llas, los 'paras', las bandas y
miembros del Estado expu.
sieron ante las comisiones
de paz del Congreso lo que es-
peran del proceso de paz.

La ONU fue la encargada
de hacer las relatorías que
llegarán a La Habana, y Fa-
brizio Hochschild, coordina-
dor del sistema de Naciones
Unidas en Colombia, que es-
tuvo en varias de las audien-
cias, habló con EL TIEMPO
sobre lo que se vio.

¿Qué esperan las vlctlmas
del proceso de paz?

Que todos reconozcan el
daño que han causado y pi-
dan perdón, una comisión
de la verdad, con represen-
tantes de víctimas y acampa.
ñamiento internacional, y
un diálogo con La Habana.

Como está planteado el
proceso, eso no está
considerado ...

Estamos en conversacio-
nes con los congresistas pa.
ra saber si se puede facilitar
la llegada de algunos repre-
sentantes de vlctimas.

¿Vlctimas de la guerrilla?
De todo tipo de víctimas .

Eso de separarlas como ha-
cen los ~olíticos no es bueno.

Fomenta odio.

¿Qué se percibe entre las
vlctlmas frente a la cárcel
para las Farc y su eventual
participación en polltlca?

Reconocen que cierto ni.
vel de impunidad, de amnis-
tías, es un precio que hay
que pagar por la paz. Entre

El Catatumbo
¿Lo que diJoel director de
la oficina de DO.HH,sobre
"excesos. de la Fuerza
Pública en el Catatumba
fue Irresponsable, como
dijo el Ministro de
Defensa?
Laoficinade DO.HH.es una
vozindependiente.Aveces le
toca decir cosas que no se
quieren escuchar.
¿Fue defensiva la
respuesta del Ministro?
Nopuedo calificar.LaONU
apoya los esfuerzos del
Gobiernopara llegara un
acuerdo a través de
negociacionesy reconoceque
en la zona hay una
combinaciónde todos los
actores del conflicto.pero la
solucióndebe ir más allá de
las estigmatizaciones.
Apoyamosel derecho a las
protestas. pero no pueden ser
sobre derechos como la libre
movilización.

ellas hay mucho menos retó-
rica e ideología. Frente a la
participación política hay va-
rias opiniones. Escuché que
algunos jefes de las Farc no
deberían hacerla.

¿Cómo ve el pragmatismo de
las vlctlmas?

Para determinar lo que va

a pasar con la justicia en un
acuerdo de paz, hay tres refe-
rencias: la normativa inter.
nacional, lo que están dis-
puestos a aceptar los colom-
bianos y lo que esperan las
víctimas, que deben tener
una voz privilegiada.

¿Lo que pase debe ser
definido por las vlctimas?

Claro, ellas pagaron el pre-
cio del conflicto. No es un
asunto moral, es un trabajo
de reconciliación en el terre-
no, y la paz se construye ahí,
no en La Habana. La actitud
de las víctimas es fundamen-

tal, porque son las que van a
convivir con la guerrilla, no
los que viven en Bogotá.

¿y las normas
Internacionales, que dicen
que no puede haber perdones
para crlmenes graves?

Si bajo las normas de los
organismos internacionales
se ve que hay un esfuerzo se-
rio en justicia, van a mos-
trar más flexibilidad. Lo que
preocupa es la satisfacción
de las victimas, y en eso es
clave la verdad.

SI las vlctlmas quedan
satisfechas, ¿eso blinda al
pals frente a cortes
Internacionales?

Los victimarios buscan es
seguridad jurídica. En muo
chos casos se llega a un
acuerdo. y 5 o 10 años más
tarde se abren procesos; por
eso debe haber una discu.
sión con la Corte Penal Inter-
nacional y la OEA.

Estados Unidos no hace parte
de la CPIy tiene procesos por
narcotráfico contra Jefes de
las FarcoTal vez por miedo a
una extradición quieren
asegurar una constituyente ..,

Esa es una pregunta que
deben resolver Colombia y
EE. UU., e imagino que lo es-
tán haciendo. La idea de que
una constituyente tiene más
peso que la normativa inter-
nacional no es tan cierta.

¿Las vlctlmas creen que las
Farc quIeren pedir perdón?

Hay la impresión de que
los victimarios, todos, están
en un estado de negación y
que cuando reconocen lo ha-
cen de manera defensiva.
mariPr@eltempo.com

Decepción
por prórroga
a oficina de
DO. HH.
¿CÓmovio la decisión del
Gobierno de prorrogar
solo un ano el mandato
de la oficina de DO.HH.?
Hubocierta decepcióny
sorpresa, porque en abril
representantes del
Gobiernohablan anunciado
en Ginebraque iban a
prolongarlopor tres anos. El
presidente Santos enfatizó
en que Colombiaha hecho
grandes avances en
derechos humanos, y
estamos de acuerdo. pero
aunque hay buenas
pollticas del Estado, aún
hay brechas en la
aplicaciónen terreno y
podemos ser de mucha
utilidaden esto.
¿Qué Impacto tiene esa
decisión sobre las otras
agencias de la ONU?
Eltrabajo de la ONUtiene
tres pilares: promoverla
paz, el desarrollosostenible
y la promociónde los
derechos humanos. No
puede haber desarrollosin
paz, ni esto sin derechos
humanos.
¿Se queda la mesa coja?
Vamosa ser más débiles,
pero nos vamos a esforzar
para que se vea la utilidad
de nuestro trabajo. Este
Gobiernotomó la decisión
de prorrogarun aMoy
veremos qué pasa luego.
¿y si sale reelegido?
Noquíero especular.
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